

- 4) répartition du surplus d'après le volume des affaires;
- 5) éducation.

En Nouvelle-Écosse un magasin coopératif est ouvert par des mineurs à Stellarton, en 1861, et au moins neuf autres, dans d'autres agglomérations de la province avant 1900; il n'en reste aucun après la Première Guerre mondiale. La *British Canadian Co-operative Society* à Sydney Mines est organisée en 1906; c'est la plus ancienne coopérative de consommation au Canada et l'une de celles qui connaissent la plus grande prospérité aujourd'hui.

Au Québec, le mouvement coopératif commence en 1852 avec la création d'une société d'assurance-incendie mutuelle pour les cultivateurs. L'assurance coopérative s'étend bientôt à l'assurance-vie et la première société de secours mutuels est créée en 1863. Ces deux formes de sociétés constituent encore des types importants de coopératives au Québec et existent maintenant dans d'autres provinces. La création de la Caisse Populaire de Lévis (Québec), par Alphonse Desjardins en 1900, est le début des institutions coopératives de crédit et d'épargne, lesquelles jouent maintenant un rôle important dans l'économie canadienne. La première organisation commerciale coopérative de cultivateurs de cette province est créée en 1915 et une coopérative de pêcheurs est organisée en 1923.

En 1877, une charte fédérale est accordée à une organisation canadienne de cultivateurs, la *Dominion Grange*, formée de succursales de l'*American Grange* en Ontario et au Québec. Durant sa période de pointe, la *Grange* compte 31,000 membres dont 26,000 se trouvent en Ontario, où ils exploitent une société de production de sel pendant 38 ans. La *Grange* vend aussi de l'assurance-incendie pendant 22 ans et en 1879, se lance dans des opérations bancaires qui durent sept ans. Plus tard, cette société se joint à une autre organisation de cultivateurs.

Vers 1890, la *Patron of Industry*, venant du Michigan, s'établit au Canada; elle vend, selon les principes coopératifs, de la ficelle d'engergage aux cultivateurs.

A cette même époque, l'agriculture connaît une évolution rapide dans les Prairies. Encouragés à améliorer leurs moyens de vente, les colons effectuent les premiers pas du mouvement coopératif dans cette région.

De 1890, au début des années 1900, le ministère de l'Agriculture du Canada aide les cultivateurs des Territoires (la Saskatchewan et l'Alberta) à organiser des beurreries coopératives. Ces beurre-